

ro," para tener derecho al árbol de la vida, y para entrar por las puertas de la santa ciudad.

15. *Queden afuera los que vuelven al vómito como perros,* los maléficos, los lascivos, los homicidas, los idolatras, y todo el que ama y habla la mentira.

16. Yo Jesus, yo he mandado mi ángel para que os notificara estas cosas, con el objeto de que vosotros las publicéis en las iglesias. Yo soy el renuevo y el hijo de David, el astro brillante, y la estrella de la mañana de que han hablado los profetas."

Yeni. LV. 1.

17. El Espíritu Santo y la Iglesia mi esposa me dicen continuamente: Veni. El que escucha sus suspiros, dice tambien con ellos: Ven. El que tiene sed de mi gloriosa venida, venga a recibirme por el fervor de su fe, y el ardor de su caridad. Y el que quiera participar de las delicias con que yo embriago á mis escogidos, ore sin cesar, para que tome gratuitamente en la tierra de la agua de mi gracia, por cuyo único medio podrá mecer en el cielo, el agua de la vida eterna.

18. Amonesto á todos los que oigan las palabras de la profecía de este libro, que si alguno añadiere á ellas cualquiera cosa, Dios le castigará con las plagas escritas en este libro.

19. Y si alguno quitare cualquiera cosa del libro que contiene esta profecía, Dios le borrará del libro de la vida, le excluirá de la ciudad santa, y no le dará parte en nada de lo que está escrito en este libro.

20. El que da testimonio de todo esto, dice: Ciertamente vengo pronto. Amen. Ven, Señor Jesus.

21. Sea con todos vosotros la gracia de nuestro Señor Jesucristo. Amen.

Y 14. El griego impreso lee: Bienaventurados los que practican sus mandamientos, para &c. Otros ejemplares dicen: Bienaventurados los que lavan sus vestiduras. La Vulgata añade en la sangre del Cordero.

Y 15. En esta palabra se pueden entender los apóstatas, que, como perros, vuelven á su vómito.

Y 16. Véase la profecía de Balaam, Núm. xxiv. 17. y la de Isaías, xi. 1.

Y 20. Gr. lit. Amen: si; ven. El griego reúne aquí tambien las dos particulas afirmativas que se reúnen en el capítulo I. Y 7. Una y otra significan: *esí sea.*

potéstas eorum in ligno vite, et per portas intreat in civitatem.

15. Foris canes, et venéfici, et impudici, et homicidae, et idolis servientes, et omnis qui amat, et facit mendacium.

16. Ego Jesus misi Angelum meum, testificari vobis haec in Ecclesiis. Ego sum radix, et genus David, stella splendida, et matutina.

17. Et spiritus, et sponsa dicunt Veni. Et qui audit dicat: Veni. Et qui sitit, veniat: et qui vult, accipiat aquam vitae, gratis.

18. Contestor enim omni audienti verba prophetiae libri huius: Si quis apposierit ad haec, apponet Deus super illum plagas scriptas in libro isto.

19. Et si quis diminuerit de verbis libri prophetiae huius, auferet Deus partem eius de libro vitae, et de civitate sancta, et de his, quae scripta sunt in libro isto.

20. Dicit qui testimonium perhibet istorum, Etiam venio cito: Amen. Veni Domine Iesu.

21. Gratia Domini nostri Iesu Christi cum omnibus vobis. Amen.

CRONOLOGIA SAGRADA.

TABLAS CRONOLÓGICAS PARA LA INTELIGENCIA DE LOS LIBROS SAGRADOS, SEAN HISTÓRICOS Ó PROFÉTICOS.

La cronología sagrada comprende todo lo que pertenece á la ciencia de los tiempos de que se habla en los libros santos. No se limita al conocimiento de los sucesos que refieren los libros históricos que hacen parte de las santas Escrituras, sino que se extiende hasta el fin de los tiempos que se anuncian en los libros proféticos. Esto quiere decir, que no es ménos necesaria la ciencia de los tiempos para la inteligencia de las profecías, que para la de la historia sagrada; pues sin este conocimiento sería muy fácil confundir muchos sucesos que son muy diferentes y distantes. La historia sagrada sube hasta la creación del mundo, y termina en los tiempos apostólicos: de manera que si solo se considerara en los libros sagrados lo que contienen de histórico, podría terminar la cronología sagrada en los tiempos apostólicos, esto es en la ruina de Jerusalen por los Romanos acaecida en el año 70 de la era cristiana vulgar, que es puntualmente la época en que termina Userio y Lancelote. Pero si se considera con el gran Bossuet y con M. de la Chetardie lo que hay de profético en los sagrados libros, se entiende facilmente, que la cronología sagrada debe llevarse mucho mas adelante de los tiempos apostólicos. Las profecías que contienen las sagradas Escrituras no solo se extienden hasta el siglo de los apóstoles, sino hasta los siglos posteriores; y aun hasta el fin del mundo: por consiguiente la cronología sagrada debe tambien extenderse hasta el fin del mundo, y comprender toda la duracion de los siglos.

La historia sagrada da lugar para dividir en seis edades toda la duracion de los siglos, desde la creación del mundo hasta su consumacion. Pues así tambien las profecías que contienen los libros sagrados dan lugar de dividir en seis edades el intervalo que corre, desde el nacimiento de Jesucristo hasta el fin del mundo; y esta distribución de la duracion de los siglos formará la division de la cronología, que ha de servir para la inteligencia de los libros sagrados sean históricos ó proféticos.

La primera parte se extenderá desde la creación del mundo hasta el nacimiento de Jesucristo, y se dividirá en cinco edades.

La segunda parte comprenderá la sexta edad del mundo, es decir, que correrá desde el nacimiento de Jesucristo hasta el fin de los siglos; y se dividirá en seis edades.

I.
La cronología sagrada, igualmente necesaria para la inteligencia de la historia, como para la de las profecías. Debo comprender toda la duracion de los siglos.

II.
Division de la cronología sagrada en dos partes principales: una y desde que de Jesu cristó.

PRIMERA PARTE,

DIVIDIDA EN CINCO EDADES DESDE LA CREACION DEL MUNDO HASTA EL NACIMIENTO DE JESUCRISTO.

Plan de esta primera parte.

Antes de fijar la época y la duración de cada una de las cinco edades en que se divide la duración de los siglos desde la creación del mundo hasta el nacimiento de Jesucristo, es necesario hablar de las diferentes maneras de calcular los años. Este será el objeto de algunas advertencias preliminares, después de las cuales daremos una idea general de la división y duración de las cinco edades: en seguida tratarémos de cada edad en particular, y se pondrá para cada una de ellas la tabla cronológica de los principales sucesos que comprenda, cuyo conocimiento es útil ó necesario para la inteligencia de los libros sagrados.

Artículo I. Advertencias preliminares sobre los tres métodos principales con que se calculan los años.

I. Tres modos principales de calcular los años.

Tres son los modos principales con que se calculan los años: el primero los cuenta desde la creación del mundo; el segundo desde la era cristiana vulgar; y el tercero se vale del periodo juliano.

El primero que es el de contarlos desde la creación del mundo, es el mas incierto y equivoco, porque los cronologistas no están de acuerdo en el número de los siglos que han corrido desde la creación del mundo hasta Jesucristo; y sobre esto se cuentan hasta noventa opiniones distintas.

El segundo modo de contar los años por la era cristiana vulgar, ya subiendo, ya bajando al principio de esta época, es mucho mas cierto que el primero, casi seguro, y el mas cómodo para el uso; y es tambien casi el único de que nos servimos para las épocas posteriores á Jesucristo; y cuando se usa para las anteriores, no hay ninguna de ellas por remota que sea, cuya distancia hasta nosotros no pueda medirse de este modo.

En fin, el modo de calcular los años por el periodo juliano, es ciertamente el ménos usado, es no obstante el mas cierto y el ménos equivoco, ó por mejor decir, no puede padecer equivoco; y en cierta manera se encuentra por él con fijeza y sin variación la época de la era cristiana vulgar: esto es lo que explicaremos brevemente.

II. Qué cosa sea el periodo juliano, y cuáles sus ventajas.

El periodo juliano que inventó José Scaligero, se ha llamado así porque se acomoda á la forma del año que se llama *año de Julio César*, y que se compone de trescientos sesenta y cinco dias: así lo estableció este emperador entre los Romanos, y así se ha transmitido á nosotros.

El periodo juliano resulta de tres ciclos multiplicados: estos tres ciclos, ó revoluciones de años, son el ciclo solar, el lunar, y el de indicción.

El ciclo solar es una revolución de veinte y ocho años que abraza todas las variaciones que puede haber en la determinación de cada día de la semana en cada mes del año. Porque si el año tuviera cincuenta y dos semanas exactas, tal día de tal mes coincidiría siempre con tal día de la semana. Pero teniendo un día de mas el año juliano, y aun dos cuando es bisexto, resultan variaciones que todas se comprenden en el espacio de veinte y ocho años.

El ciclo lunar es una revolución de diez y nueve años, en cuyo fin la luna se halla casi en el mismo punto con el sol y comienza nuevamente sus lunaciones en el mismo orden que antes.

El ciclo de indicción es una revolución de quince años, en cuyo fin se vuelve á la unidad comenzando siempre de quince en quince años. El origen de este ciclo es incierto, y de él se ha usado en las bulas de la corte romana.

Multiplicándose entre sí estos tres ciclos de 28, 19 y 15, resulta una revolución de siete mil novecientos ochenta años, y esto es lo que se llama periodo juliano.

Una de las propiedades de este periodo es la de comprender á los tres ciclos característicos de cada año, de suerte que no completándose toda la combinación de los tres ciclos sino después de los siete mil novecientos ochenta años, cada año se encuentra fijo en este periodo de una manera invariable y sin equivoco. Mas claro: Se sabe, por ejemplo, que la era cristiana vulgar, segun se usa entre nosotros, comienza en primero de enero de un año que al mismo tiempo era el décimo del ciclo solar, el segundo del lunar, y el cuarto de él de indicción. Y bajo el supuesto que esta combinación de los tres ciclos solo se encuentra en el año 4714 del periodo juliano (1), resulta que el primer año de la era cristiana vulgar es el año 4714 del periodo juliano; esta es la base de toda la cronología.

Fijada así la era cristiana vulgar, tenemos por ella en la cronología un punto de reunión que disipa todas las equivocaciones á que dan lugar los cálculos formados por todas las otras épocas. Si se fija el tiempo de un suceso por la época de la creación del mundo, se fijará muy equivocadamente, porque hay una multitud de sistemas diferentes sobre el número de los siglos que han corrido desde la creación; pero si se fija el tiempo de este suceso por la época de la era cristiana vulgar, desaparecerá el equivoco, ó si queda, será muy pequeño y de muy poca importancia. Por ejemplo, si se quiere decir que el año de la vocación de Abraham es el 2083 después de la creación, queda equivoca esta determinación, porque el año 2083 después de la creación, es segun Scaligero, el 1867 antes de la era cristiana vulgar; es el 1921 segun Usserio; es el 1971 segun el P. Labbé; el 2808 segun el P. Tournemine; es el 3889 segun el P. Pezron, y es de otras maneras segun otros; de suerte que si ignoramos cuál es el sistema que sigue el que pone la vocación de Abraham en el año de 2083 después de la creación,

(1) Para probar esta suposición, divídase 4714 por 58 y el residuo será 10; por 19, y el residuo será 2, por 15, y el residuo será 4; de suerte que estos tres residuos expresan los números del ciclo solar, del ciclo lunar, y del ciclo de indicción que caracterizan el año 4714 de este periodo.

III. Ventajas de la era cristiana vulgar, y advertencias sobre ella.

ción, no sabremos si la pone mil ochocientos años, ó dos mil ochocientos, ó tres mil ochocientos ántes de Jesucristo. Por el contrario, si se dice que la vocacion de Abraham acaeció el año de 1921 ántes de la era cristiana vulgar, esto es claro y casi sin equívoco.

Digo sin equívoco, porque para no dar lugar á confusion alguna, es necesario advertir, que sobre la misma era cristiana, que fija su época en el nacimiento de Jesucristo, hay tambien alguna equívoco, aunque de poca consideracion. Por ejemplo, si se dice que la vocacion de Abraham sucedió 1921 años ántes de Jesucristo, esto deja un equívoco de cerca de ocho años; porque los cronologistas no están acordados sobre la época del nacimiento de Jesucristo. Unos la anticipan y otros la retardan; pero la diferencia solo es como de unos ocho años mas temprano ó mas tarde, esto es, ó cinco años cuando mas ántes de la era cristiana vulgar, ó tres años despues.

El mismo equívoco se advierte en la expresion de *era cristiana* simplemente dicha; porque es preciso distinguir en el lenguaje de los cronologistas dos eras cristianas. La primera que se toma del nacimiento de Jesucristo, que unos anticipan y otros retardan, y esta se llama *era cristiana verdadera*. La segunda se toma del nacimiento de Jesucristo segun el cálculo que se usa comunmente, y esta se llama *era cristiana vulgar*, ó simplemente, *era vulgar*.

Segun esto la era cristiana simplemente dicha, ó era cristiana verdadera, puede resultar equívoca en ocho años cuando mas; porque, como ya se dijo, hay ocho opiniones distintas sobre la época verdadera del nacimiento de Jesucristo.

La era cristiana vulgar, ó era vulgar simplemente dicha, es tambien susceptible de alguna equivocacion; porque unos ponen su principio en 25 de marzo de 4713 del periodo juliano; otros en 25 de diciembre del mismo año; y otros en 25 de marzo del año siguiente; aunque la mayor parte conviene en comenzarla á principio de enero de 4714 del periodo juliano, de suerte que puede decirse que la época de la era cristiana vulgar, ó no padece equivocacion alguna, pues la mayor parte de los cronologistas están de acuerdo sobre esto, ó si hay algun equívoco es de muy poca importancia, pues la diferencia de los que se apartan de la opinion comun es de ocho dias, de tres, ó de nueve meses: cuando mas.

Nosotros pues fijamos por fundamento de toda la cronologia sagrada la época de la era cristiana vulgar en primero de enero del año de 4714 del periodo juliano. Con esta sola época nos bastaba; y por eso es la única de que nos hemos servido en la cronologia marginal que unimos al sagrado texto.

Pero es necesario confesar que la época de la creacion tiene una ventaja sobre la época de la era cristiana vulgar. Al investigar con esta subimos por los siglos anteriores á Jesucristo, y descendemos por los posteriores; y de aqui resulta que descendiendo de la creacion al nacimiento de Jesucristo, las datas que se fijan por la era cristiana vulgar, van en orden retrógrado, y cuando se toman de la época de la creacion, van siempre en orden directo; y bajo este aspecto puede parecer mas ventajosa la época de la creacion. A mas de esto, hay muchos que están ya acostumbrados á servirse de esta época, y esto es lo que nos ha determinado

IV.
Utilidad de la época de la creacion. Sistemas de Userio y de Riccioli corregido.

á poner en nuestras tablas no solo la época de la era cristiana vulgar, sino tambien la de la creacion, sea cual fuere su incertidumbre.

Entre las diferentes opiniones que siguen los cronologistas sobre la duracion de los siglos que han corrido desde la creacion, distinguimos dos principales: la una que es hoy la mas comun, y la otra que es la mas segura.

La mas comun y que aun el mismo Calmet adoptó, es la de Userio, quien cuenta como cuatro mil y cuatro años desde la creacion hasta la era cristiana vulgar, de suerte que el primer año de esta era comienza en 4004 despues de la creacion; y hemos creido conveniente usar de este cálculo en obsequio de los que estan acostumbrados á él.

La opinion que nos parece mas segura, ó que mas se acerca á la verdad, es la de Riccioli, que cuenta segun la Vulgata y el texto hebreo, cuatro mil ciento ochenta y cuatro años desde la creacion hasta la era cristiana vulgar: de suerte que el primer año de esta era es el 4184 de la creacion; ó mas bien, prescindiendo del cálculo de Riccioli, nos parece que el del hebreo, corregido en dos lugares solamente por el de los Setenta, da un intervalo de cerca de cuatro mil ciento cincuenta y siete años desde la creacion á la era cristiana vulgar, de suerte que el primer año de esta era es el 4157 de la creacion. Este es el cálculo que nos parece mas seguro y por esto le preferimos; y porque es el que mas se aproxima al de Riccioli, le llamamos *cálculo de Riccioli corregido*.

Conviene advertir aqui la diferencia que hay entre los dos modos de contar los años por la época de la era cristiana vulgar, y por la de la creacion. En la primera se cuentan y comienzan el dia primero de enero, segun lo hemos advertido ya; pero no se cuentan así cuando se usa de la segunda; pues en este caso deben comenzar por el equinoccio de otoño.

Hay dos opiniones principales sobre la estacion y el mes en que fué criado el mundo; y de estas dos opiniones la una se presenta mejor fundada que la otra. El nacimiento del mundo parece mas oportuno en la primavera que en cualquiera otra estacion; pero la antigua suputacion de los Hebreos, y aun la del mismo Moises, obliga á preferir el otoño. *Celebrarás*, dice el Señor, la tercera fiesta solemne al fin del año, cuando hubierdes recogido todos los frutos de tu campo (1). Y en otro lugar dice: *Haráis la fiesta* (la de los Tabernáculos) despues de la cosecha de los frutos al fin del año, cuando estuviereis todos recogidos (2).

El comenzar el año en el mes en que el pueblo de Israel salió de Egipto y en el que celebró la primera pascua, fué un establecimiento nuevo. *Este mes*, dice el Señor, *será para vosotros el principio de los meses; será el primero de los meses del año* (3). Pero este establecimiento solo fué para lo religioso, y para fijar el orden de las solemnidades: el año civil no se alteró, y comenzaba como siempre en el mes que despues se llamó *Tierri*, y que correspondió á nuestro mes lunar de septiembre que concurre con el equinoccio del otoño: el año sagrado comenzaba en el mes que

V.
Diferencia que hay en contar los años por la época de la era cristiana vulgar y por la de la creacion.

(1) *Exod.* xxxii. 16. (2) *Ibid.* xxxiv. 22. (3) *Exod.* xii. 2.

después se llamó *Nisan*, que corresponde á nuestro lunar de marzo, y que coincide con el equinoccio de la primavera.

No se lee en las santas Escrituras que se hubiera contado de este modo el principio de los meses, sino hasta que Israel salió de Egipto; y cuando Moisés fija las épocas del diluvio por días y por meses, no dice que estos meses eran diferentes de los que usaban cuando salieron de Egipto. Conque no es inverosímil que el mes llamado *Tisri* en lo sucesivo, y que era el primero cuando la salida de Egipto, fuese también el primero en el tiempo del diluvio; y así puede conjeturarse que fuese también el primero después de la creación. También se ha pretendido, que el gran día de la saltemne expiación fijado en el decimo de *Tisri*, se fijó en este día porque fué en el que el primer hombre, salido apenas de las manos de su Criador, cayó en la finesta desobediencia, cuyos tristes resultados se extendieron á toda su posteridad que se hizo culpable con él y en él. Conque parece que si hubo estaciones distintas desde la creación, en la del otoño fué en la que el mundo comenzó; ó á lo menos comenzó en el mes que en lo sucesivo fué el primero del otoño; y por consiguiente es muy verosímil que el mundo fué criado hacia el tiempo de este equinoccio. De todo esto se infiere con mucha verosimilitud, que los años computados por la época de la creación deben comenzar por el equinoccio de otoño.

También se sigue que todo año contado por la época de la creación, concurre con dos años contados por la época de la era cristiana vulgar; y reciprocamente todo año de la era cristiana vulgar concurre con dos años de la época de la creación. Por lo que cuando contamos cuatro mil ciento cincuenta y siete años desde la creación hasta el nacimiento de Jesucristo, suponemos que el mundo fué criado como cuatro mil ciento cincuenta y siete años antes de la era cristiana vulgar; esto es, como tres ó cuatro meses antes del principio del año 4156 antes de la era cristiana vulgar; igualmente suponemos que Jesucristo nació en 25 de diciembre de 4157 de la creación; esto es, en el cuarto mes de 4157 de la creación, y solo ocho días antes del principio del primer año de la era cristiana vulgar.

VI.
Modo de saber los años del periodo juliano por los de la era vulgar; y estos por aque-
lla.

Si se computan los años por el periodo juliano, deben comenzar en primero de enero, como cuando se cuentan por la era cristiana vulgar. Deseáramos haber agregado á nuestras tablas el cómputo por el periodo juliano, así como se ha usado algunas veces en las Disertaciones de Calmet, y en las que hemos añadido; pero para no recargar las tablas, observaremos aquí solamente, que siendo el primer año de la era cristiana vulgar el 4714 del periodo juliano, según se ha probado ya, por los años de la era cristiana vulgar se pueden sacar los que le corresponden en el periodo juliano, así como por estos será fácil conocer los que le corresponden en la era cristiana vulgar.

Por ejemplo: decimos que los Israelitas salieron de Egipto el año 1491 antes de la era cristiana vulgar, pues para saber cuál es el año que le corresponde en el periodo juliano, no hay mas que substrair 1491 de 4714, y el residuo que es 3223, dará el número que se busca.

Hechas estas advertencias preliminares, prosigamos las cinco edades en que se divide la duración de los siglos desde la creación del mundo hasta el nacimiento de Jesucristo.

ARTÍCULO II. Época y duración de cada una de las cinco edades en que puede dividirse la duración de los siglos desde la creación del mundo hasta el nacimiento de Jesucristo.

Moisés manifiesta en los primeros tiempos dos intervalos muy distintos: el uno desde la creación del mundo hasta el diluvio; y el otro desde el diluvio hasta la vocación de Abraham; y he aquí las dos primeras edades del mundo.

San Mateo distingue otras tres que son: desde Abraham hasta David, de David al cautiverio de Babilonia, y del cautiverio de Babilonia á Jesucristo; he aquí tres edades que suceden á las dos primeras. Son pues las cinco épocas:

1. La creación del mundo
2. El diluvio universal.
3. La vocación de Abraham.
4. El principio del reinado de David.
5. El principio del cautiverio de Babilonia.

No repetiremos lo que ya hemos dicho sobre cada una de estas cinco edades en las Disertaciones particulares, y solamente recordaremos lo que resultó de las observaciones que en ellas hicimos.

Conque la primera edad se extiende desde la creación del mundo hasta el diluvio universal, y la duración de esta edad es como de mil seiscientos cincuenta años, según el cálculo del hebreo conforme al de la Vulgata. Esto es lo que resultó en la Disertación sobre las dos primeras edades del mundo, que se halla ántes del Génesis.

La segunda edad se extiende desde el diluvio universal hasta la vocación de Abraham: no puede fijarse con exactitud el tiempo que duró esta edad, porque la variedad de ejemplares la han hecho dudosa y oscura; y solamente puede conjeturarse por la comparación del cálculo del texto hebreo con el de los Setenta, y el del samaritano, que este intervalo puede ser de unos quinientos ochenta y siete años. Así se ha manifestado en la misma Disertación.

La tercera edad se extiende desde la vocación de Abraham hasta el principio del reinado de David, y su duración es de cerca de ochocientos sesenta y cinco años: esto es lo que resulta de las dos Disertaciones que dimos sobre esta edad; y sobre la primera parte desde la vocación de Abraham hasta la salida de Egipto, y la otra sobre la segunda parte desde la salida de Egipto hasta el principio del reinado de David. La primera de estas Disertaciones se halla ántes del libro del Génesis, y la segunda ántes del de los Jueces.

La cuarta edad se extiende desde el principio del reinado de David hasta el del cautiverio de Babilonia, y su duración es como de cuatrocientos cuarenta y nueve años; así resulta de la Disertación sobre esta edad, y se halla ántes de los libros de los Reyes.

La quinta edad comprende el intervalo desde el principio del cautiverio de Babilonia hasta el nacimiento de Jesucristo, y su dura-

I.
Épocas de las cinco edades en que puede dividirse la duración de los siglos desde la creación del mundo hasta el nacimiento de Jesucristo.

II.
Duración de cada una de estas edades.

cion es como de seiscientos seis años, segun se ha visto en la Disertacion sobre esta edad; y se halla ántes de los libros de los Profetas. Resumamos la duracion de cada una de estas edades.

III.
Suma de la duracion de las cinco edades, desde la creacion del mundo, hasta el nacimiento de Jesucristo.

Duracion de la primera edad.....	1650 años.
Duracion de la segunda.....	587
Duracion de la tercera.....	865
Duracion de la cuarta.....	449
Duracion de la quinta.....	696

Resulta que el intervalo desde la creacion del mundo hasta el nacimiento de Jesucristo es como de..... 4157 años.

Así pues, teniendo por época la era cristiana vulgar el nacimiento de nuestro Salvador, segun se manifiesta en la Disertacion sobre los años de Jesucristo, tomo XIX, se sigue que el año inmediato al nacimiento de este divino Libertador, será el primero de la era cristiana vulgar, y comenzará en primero de enero de 4157 de la creacion.

ARTICULO III. Primera edad desde la creacion del mundo hasta el diluvio universal.

I.
Pruebas de la duracion de la primera edad. Observaciones sobre el cálculo del texto samaritano, sobre el de los Setenta, y sobre el de la vulgata conformes con el hebreo.

La primera edad se extiende desde la creacion del mundo hasta el diluvio universal, y su duracion se determina por las generaciones que comprende. Estas se ven designadas por Moises en el capitulo v del Génesis. Aunque sobre esto no están conformes el texto samaritano y el de los Setenta con el hebreo y el de la Vulgata latina, nos atenemos al hebreo conforme con la Vulgata. Recuérdese lo que sobre esto dijimos en la Disertacion de las dos primeras edades del mundo (1). Aquí solo expondremos la duracion de las generaciones segun las vemos en el hebreo y en la Vulgata.

Diez generaciones están comprendidas en la primera edad.

1. Adan engendró á Set á los.....	130 años.
2. Set engendró á Enos á los.....	105
3. Enos engendró á Cainan á los.....	90
4. Cainan engendró á Malaleel á los.....	70
5. Malaleel engendró á Jared á los.....	65
6. Jared engendró á Henoc á los.....	182
7. Henoc engendró á Matusalan á los.....	65
8. Matusalan engendró á Lamet á los.....	187
9. Lamet engendró á Noe á los.....	182
10. Noé engendró á Sem, Cam y Jafet á los.....	590

Y para tener los seiscientos años, que eran la edad de Noé cuando sucedió el diluvio, deben añadirse..... 100

Y resulta que la duracion de la primera edad desde la creacion hasta el diluvio, son como..... 1654 años.

El texto samaritano quita de esta suma trescientos cuarenta y nueve años, y la reduce á mil trescientos siete. Al contrario la version de los Setenta añade al cálculo hebreo quinientos ochenta y seis años, y así resulta este intervalo de dos mil doscientos cuarenta y dos años. Nosotros nos fijamos en los mil seiscientos cincuenta y seis años que resultan del hebreo y de la Vulgata.

(1) Esta Disertacion está en el primer tomo de esta Biblia.

Pero es un axioma muy generalmente recibido en la cronología, y confirmado por la experiencia, que en la union de dos periodos sus casivos debe quitarse un año para no contarle dos veces. Esto se sensibiliza con un ejemplo. Es opinion comun que el primer año de la era cristiana vulgar concurre con el 754 de la fundacion de Roma. ¿Pues en qué año de la fundacion de Roma caerá el 100 de la era cristiana vulgar? ¿Será en el 854? No, sino en el 853; ¿por qué? porque concurriendo el 754 de la fundacion de Roma con el primero de la era cristiana vulgar, si no se quita, se cuenta dos veces. Por lo que deberá decirse: así como el 753 de la era romana y 1 de la cristiana dan el 754 de la romana, que coincide con el primero de la cristiana; así tambien el 753 de la romana y 100 de la cristiana dan el año 854 de la era romana, que coincide con el 100 de la era cristiana. Esto supuesto, cuando se dice que Adan engendró á Set á los ciento treinta años de su edad, y Set á los ciento cinco engendró á Enos, no se infiere que naciera Enos en el año 235 del mundo; pudo haber nacido en 234, porque habiendo podido concurrir el año ciento treinta de Adan con el primero de Set, si no se substraen este año 130, podrá contarse dos veces; y suponiendo que hayan concurrido estos dos años, será preciso subir al 129 de Adan, y decir: 129 y 105 suman 234, que pudo ser el año del nacimiento de Enos. Lo mismo sucede en las demas generaciones siguientes. Así pues en diez generaciones bien se puede suponer que hay seis años que quitar, de suerte que los mil seiscientos cincuenta y seis que comunmente se cuentan desde la creacion hasta el diluvio, pueden reducirse á mil seiscientos cincuenta; y así lo hemos supuesto en la Disertacion sobre las dos primeras edades.

Quando la Escritura dice que Noé, siendo de edad de quinientos años, engendró á Sem, Cam, y Jafet (1), no se sigue que todos estos tres hijos de Noé nacieran en un mismo año; sino que cuando Noé tenia esta edad, engendró á Sem, y despues de esto nacieron Cam y Jafet, los que despues se ven mas jóvenes que aquel. Porque Cam se llama hijo menor de Noé (2), y mas adelante se dice que Sem fué hermano mayor de Jafet (3); de lo que se infiere que Cam y Jafet eran menores que Sem. No ha faltado quien diga que Jafet era el mayor, Sem el segundo, y Cam el postrero. En prueba de esto advierten que cuando en el capitulo x v 21 dice la Vulgata: De Sem... fratre Japheth maioris, de Sem hermano mayor de Jafet; la version de los Setenta y la de Simco dicen: De Sem... fratre Japhet maioris, de Sem hermano de Jafet el mayor. Suponen tambien que cuando en el v 24 del cap. ix se llama á Cam hijo menor de Noé, filius suus minor, quiere decir el menor de sus hijos. Y por último insisten en que el v 10 del capitulo xi dice que Sem tenia cien años cuando engendró á Arfaxad, dos años despues del diluvio: Sem erat centum annorum, quando genuit Arphaxad, biennio post diluvium; y habiéndose dicho en el capitulo vii v 6 que Noé tenia seiscientos años cuando sucedió el diluvio, se infiere que dos años despues tenia seiscientos dos años; y como solo se dan entónces á Sem cien años, concluyen que su padre tenia quinientos dos años cuando le engen-

II.
Advertencias sobre el nacimiento de los tres hijos de Noé

(1) Gen. v. 31. (2) Gen. ix. 24. (3) Gen. x. 21.

dró; por lo que Sem no era mayor que Jafet, y que llamándose menor á Cam, Jafet debió ser el mayor; y de todo esto inferien en favor de los Setenta que le dan el título de mayor. Pero es necesario advertir que el diluvio duró como un año, de suerte que el primer año después del diluvio era propiamente hablando el segundo después de aquel castigo terrible, y es verisimil que en este año naciera Arfaxad cuando Noé solo tenía seiscientos, y un año. Debe tambien advertirse que en el mismo capítulo vii V 11 se dice que el diluvio comenzó el año seiscientos de la vida de Noé; y así no tenía este patriarca todavía los seiscientos años cumplidos, sino que estaba en el año sexcentésimo de su edad. Por lo que en el año siguiente al en que concluyó el diluvio, estaba Noé en el año seiscientos uno de su edad, y Sem en el ciento y uno de la suya; de manera que diciéndose que Sem tenía cien años cuando engendró á Arfaxad, dos años después del diluvio, esto puede significar simplemente, que en el año inmediato al en que comenzó el diluvio, Sem tenía cien años cumplidos cuando engendró á Arfaxad; y de aquí solo se se infiere que Noé tenía cien años cumplidos cuando engendró á Sem; y de este modo el primer año de Sem no es el quingentésimo de Noé, sino el quingentésimo y uno, de manera que al comenzar el diluvio en el año sexcentésimo de Noé, Sem apenas comenzaba el centésimo; y de esto resulta que en el año siguiente que es el segundo del en que comenzó el diluvio, solo tenía cien años cumplidos cuando engendró á Arfaxad. Conque de esta época no resulta embarazo para que se diga mayor que Jafet, como lo dice expresamente no solo la Vulgata en el capítulo x V 21, sino tambien el hebreo, cuyo natural sentido es el mismo de la Vulgata: *De Sem fratre Japheth maiore*. Si dos hermanos hubieran tenido el nombre de Jafet, la palabra maior no podría referirse á Jafet para distinguir al mayor del menor; pero como no hubo mas que uno solo de este nombre, es evidente que la palabra maior no recae sino en la palabra fratre en el sentido que tan claramente expresa la Vulgata: *De Sem fratre Japheth maiore*. Tampoco se infiere que Cam fuese el menor de todos, porque en el capítulo x V 24 se llama el hijo menor: *filius suus minor*; basta con que fuera uno de los menores; basta que fuera el segundo de los tres segun el orden en que pone Moises á los tres hijos de Noé, Sem, Cam, y Jafet. Es inverosimil que Moises los hubiera siempre llamado en el mismo orden, si no hubiera sido este el de su nacimiento. A mas de esto, debe advertirse que el orden en el que se nombran en el último verso del capítulo v no es solamente genealógico sino tambien cronológico con el objeto de indicar la sucesion de los tiempos por épocas determinadas; y no es creible que en este último verso se determinara la época por el último de los tres hermanos nombrados por Moises: el sentido que se presenta inmediatamente al espíritu de los lectores no es otro sino el que la época debe tomarse del nacimiento del primero de los tres: *Noe vero cum quingentorum esset annorum, genuit Sem, Cam, et Japheth*. Así pues, Sem fué el mayor; así se entiende comunmente, y este es el sentido natural del texto.

Siguese ya el lugar de una tabla cronológica de los principales sucesos contenidos en esta primera edad. Para su inteligencia debe advertirse que en esta edad el sistema de Usserio, y el que propone-

III.
Advertencias sobre la

mos bajo el nombre de Riccioli corregido, se diferencian muy poco en el cálculo de los años contados desde la creacion; pues su principal diferencia consiste en el cálculo de los años anteriores á la era cristiana vulgar. Así pues Usserio pone el diluvio en el año 1656 de la creacion; y segun el sistema de Riccioli corregido, pudo ser hacia el año 1659. Pero segun el sistema de Usserio, el año de 1656 de la creacion concurre con los tres últimos meses del 2349 y los nueve primeros meses del 2348 anteriores á la era cristiana vulgar; y segun el sistema de Riccioli corregido, el año 1650 de la creacion concurre con los tres últimos meses del 2508, y los nueve primeros meses del 1507 anteriores á la era cristiana vulgar. Pondrémos pues en dos columnas por un lado los años del mundo desde la creacion segun el sistema de Usserio y el de Riccioli corregido; y por el otro lado en dos columnas semejantes los años anteriores á la era cristiana vulgar segun el sistema de Riccioli corregido, y el de Usserio. Nadie puede extrañar que en una antigüedad tan remota, y en cualquiera sistema que se adopte, no tengan las épocas aquella exactitud que tienen en los siglos que mas se acercan á los nuestros, y que por lo mismo son mas conocidos.

siguiente tabla.

Años del mundo segun Usserio	Años del mundo segun Riccioli corregido.	DE LOS SUCESOS PRINCIPALES CONTENIDOS EN LA PRIMERA EDAD.	Años de la era crist. segun Riccioli cor.	Años de la era crist. segun Usserio.
1	1	Creacion del mundo en seis dias (<i>Gen. i. et ii.</i>), hacia el equinoccio de otoño.	4157	4004
		Descanso del Señor en el séptimo día. <i>Gen. ii. 1. 3.</i>		
		Adán y Eva por haber desobedecido al Señor fueron deserrados del paraíso algunos dias después de su creacion. <i>Gen. ii. 1.</i> , y acaso el día decimo, día en que se hizo para los Judios la coronación de la espacion solemne.		
2	2	Nacimiento de Cam, primer hijo de Adán y de Eva. <i>Gen. iv. 1.</i>	4156	4003
3	3	Nacimiento de Abel, hijo segundo de Adán y de Eva. <i>Gen. iv. 1.</i>	4155	4002
129	129	Mata Cain á su hermano Abel, quien fué reemplazado por el nacimiento de Set. <i>Gen. iv. 8. 25.</i>	4028	3875
130	130	Siendo Adán de ciento treinta años, engendró á Set. <i>Gen. iv. 25. et v. 3.</i>	4027	3874
235	234	Siendo Set de ciento cincuenta años, engendró á Enos. <i>Gen. iv. 26. et v. 6.</i>	3923	3769
285	323	Enos de noventa años engendró á Caínan. <i>Gen. v. 9.</i>	3834	3679
315	392	Caínan de setenta años engendró á Malaleel. <i>Gen. v. 12.</i>	3765	3609
400	456	Malaleel de sesenta y cinco años engendró á Jared. <i>Gen. v. 15.</i>	3701	3544
622	617	Jared á los ciento sesenta y dos años engendró á Henoc. <i>Gen. v. 18.</i>	3540	3382
687	682	Henoc á los sesenta y cinco años de edad engendró á Matusalen. <i>Gen. v. 21.</i>	3475	3317
874	869	Matusalen á los ciento ochenta y siete años engendró á Lamec. <i>Gen. v. 25.</i>	3388	3130
930	930	Muere Adán á los novecientos treinta años de edad. <i>Gen. v. 5.</i>	3227	3074
987	984	Henoc desapareció de sobre la tierra á los trescientos sesenta y cinco años de su edad. <i>Gen. v. 23.</i>	3175	3017
1043	1041	Muere Set de novecientos doce años. <i>Gen. v. 8.</i>	3116	2963
1050	1051	Lamec á la edad de ciento ochenta y dos años engendró á Noé. <i>Gen. v. 28. 29.</i>	3106	2948
1140	1130	Muere Enos de novecientos cinco años. <i>Gen. v. 11.</i>	3019	2864

Años del mundo según Wessing. Años del mundo según Riccioli corregido.

Continuacion de la tabla cronológica de la primera edad

1335	1292	Muere Cainan de novecientos diez años. <i>Gen. v. 14.</i>	3925	2769
1390	1286	Muere Malaleel de ochocientos noventa y cinco años. <i>Gen. v. 17.</i>	3871	2714
1422	1410	Muere Jared de novecientos sesenta y dos años. <i>Gen. v. 20.</i>	3740	2582
1536	1530	Revela Dios á Noé el diluvio ciento veinte años antes que sucediera, y le manda construir el arca. <i>Gen. vi. 3.</i>	2627	2463
1556	1551	Noé á los quinientos años de edad engendró á Sem, Cam y Jafet. <i>Gen. v. 31. et x. 21.</i>	2506	2448
1657	1646	Muere Lamec á los setecientos setenta y siete años de edad. <i>Gen. v. 31.</i>	2311	2353
1656	1650	Muere Matusalen á los novecientos sesenta y nueve años. <i>Gen. v. 27.</i> En el día 10 del mes segundo mandó Dios á Noé que se preparara para entrar en la arca. <i>Gen. vii. 1. 4. 11.</i> En el día 17 teniendo Noé seiscientos años de edad, entró en la arca y comenzó el diluvio. <i>Gen. vii. 6. 10. 11.</i>	2508	2349

Artículo IV. Segunda edad que comienza desde el diluvio hasta la vocacion de Abraham.

I. Pruebas de la duración de la segunda edad. Observaciones sobre el cálculo del texto samaritano, el de los Setenta, y el de la Vulgata conformes con el hebreo.

La segunda edad se extiende desde el diluvio hasta la vocacion de Abraham, y su duración se determina como la primera, por las generaciones que comprende. En el cap. xi del Génesis se declara por Moisés la duración de estas generaciones. Aun en esta edad siguen discordes el texto samaritano y el griego de los Setenta del hebreo y de la Vulgata latina, y esta es conforme con el hebreo; pero nos parece que el cálculo del hebreo y el de la Vulgata necesitan corregirse en dos pasajes por el de los Setenta y por el samaritano. Ya hemos dicho bastante sobre esto en la Disertacion de las dos primeras edades del mundo (1); y solo recordáremos lo que sea necesario para determinar en lo posible la duración de esta segunda edad, y para dar la inteligencia de la tabla cronológica que manifiesta los principales sucesos de ella. Comenzaremos por el cálculo del hebreo y el de la Vulgata; y luego recordaremos lo que se dijo sobre las dos correcciones que deben hacerse en este cálculo.

II. Cálculo de la duración de la segunda edad según el hebreo y la Vulgata con las diferencias del samaritano, y de los Setenta.

1. Sem á los cien años de edad engendró á Arfaxad, dos años despues del diluvio: y como solo se trata aqui de contar los años posteriores al diluvio, no se ponen mas que.....	2 años.
2. Arfaxad engendró á Salé de edad de.....	35
3. Salé engendró á Heber de edad de.....	30
4. Heber engendró á Faleg de edad de.....	34
5. Faleg engendró á Rehu de edad de.....	30
6. Rehu engendró á Sarug de edad de.....	32
7. Sarug engendró á Nacor de edad de.....	30
8. Nacor engendró á Taré de edad de.....	29
9. Taré engendró á Abraham, Nacor y Aran de edad de..... que se añaden.....	75
Abraham fue llamado por Dios cuando tenía setenta y cinco años, que se añaden.....	75
Y de esto resulta que la duración de la segunda edad desde el diluvio hasta la vocacion de Abraham, es, según el cálculo hebreo y el de los Setenta, como de.....	367 años.

[1] Esta Disertacion se halla en el tomo 1 de esta Biblia.

El texto samaritano está conforme en las nueve generaciones, pero añade cien años á las de Arfaxad, Salé, Heber, Faleg, Rehu, Sarug, y cincuenta á la de Nacor; y esto aumenta la suma anterior en seiscientos y cincuenta años: de modo que agregados á los trescientos sesenta y siete del hebreo, resulta según el texto samaritano, que la duración de la segunda edad es de mil diez y siete años.

La version de los Setenta añade todavía, como se va á ver, ciento treinta años; y así según este cálculo, duró la segunda edad mil ciento cuarenta y siete años. Pero ya advertimos que estos dos cálculos tienen muchas dificultades, y son muy sospechosos sus variaciones; sin que por esto dejemos ver en ellos los vestigios de algunos textos primitivos que deben conservarse; y entre ellos como el principal, el número de generaciones. El hebreo y el samaritano solo ponen nueve; pero los Setenta, y aun el Evangelio cuentan diez.

Los Setenta y S. Lucas ponen entre Arfaxad y Salé á un Cainan que no se encuentra ni en el hebreo, ni en el samaritano, ni en la Vulgata; y ya dimos nuestras pruebas para que no se omita este Cainan, pues esta omision bien podrá ser un equivoco del copiante hebreo y samaritano. Por lo que Arfaxad engendraria á Cainan, y Cainan á Salé. A mas de esto, según la version de los Setenta, este Cainan tenía ciento treinta años cuando engendró á Salé; y de aquí resulta la duración de la segunda edad aumentada en ciento treinta años, que unidos á los trescientos sesenta y siete ya contados, suman cuatrocientos noventa y siete.

Mas, el texto samaritano, y la version de los Setenta dan ciento treinta y cinco años á Arfaxad cuando engendró, en lugar de los treinta y cinco que le ponen el hebreo y la Vulgata; y he aquí cien años mas que pueden agregarse á la segunda edad. Estos cien años mas sobre Arfaxad, y los ciento treinta de Cainan forman un intervalo de doscientos treinta años en que pudieron multiplicarse aquellas poblaciones que se dividieron en tiempo de Faleg; este tiempo parece muy corto para la formacion de estos pueblos; pero con solo los doscientos treinta años que agrega sobre Arfaxad y Cainan la version de los Setenta, resulta un intervalo como de trescientos treinta años desde el diluvio hasta el nacimiento de Faleg. Súmense pues estos con los trescientos sesenta y siete del hebreo y la Vulgata, y daran quinientos noventa y siete años para la duración de la segunda edad.

Acaso podrán decirnos que si quitamos el centenario que la version de los Setenta añade á casi todas las generaciones de la primera y segunda edad, deberíamos quitarle tambien de la de Arfaxad y de la de Cainan. Pero adviertase que en el mismo texto hebreo y en la primera edad tienen este centenario Jared, Matusalem y Lamec; y de aquí inferimos que Cainan y Arfaxad podian tambien tenerle en la segunda. Acaso se nos contestará, que podian tambien no tenerle. Pero lo cierto es que el texto samaritano da este centenario á Arfaxad, y que los Setenta dan el mismo á Arfaxad y á Cainan; no hay motivo para quitárselos, y si se los quita es estrechar demasiado el intervalo que resulta entre el diluvio y la division de los pueblos.

III. Cálculo del hebreo y de la Vulgata corregido por el de los Setenta, y por el de el texto samaritano.

Esto supuesto, ya pueden contarse en la segunda edad diez generaciones, lo mismo que en la primera, y que dividen su duración.

IV. División de la duración de la segunda edad según el cálculo del hebreo y de la Vulgata corregido por el de los Setenta, y por el de Maritano.

1. Sem á los cien años de edad engendró á Arfaxad, dos años despues del diluvio.....	9 años.
2. Arfaxad engendró á Cainan, segun los Setenta y S. Lucas, á los.....	135
3. Cainan engendró á Sale, segun los Setenta y S. Lucas, á los.....	130
4. Sale engendró á Heber á los.....	30
5. Heber engendró á Faleg á los.....	34
6. Faleg engendró á Ram á los.....	30
7. Ram engendró á Sarug á los.....	32
8. Sarug engendró á Nacor á los.....	30
9. Nacor engendró á Taré, y tonia segun los Setenta.....	23
10. Taré engendró á Abraham á los.....	79
Agreguense los setenta y cinco que tenía Abraham cuando su vocacion, y por el de los Setenta y por el de Maritano, de.....	78
De esto resulta que la duración de la segunda edad desde el diluvio á la vocacion de Abraham, es, segun el cálculo del hebreo, corregido por el de los Setenta y por el de Maritano, de.....	
	597 años.

Pero es preciso recordar aquel axioma cronológico por el que en la union de dos periodos sucesivos, debe quitarse comunmente un año para no contarle dos veces. Por lo que en diez generaciones sucesivas bien pueden quitarse diez años; y así los quinientos noventa y siete que contamos, deben reducirse á quinientos ochenta y siete, de suerte que la vocacion de Abraham pudo haber caido hácia el año 587, ó 588 despues del diluvio, y esto se manifestará con la tabla siguiente.

V. Advertencia sobre el modo de contar los años desde el diluvio.

En el cálculo de los años que contamos corridos desde el diluvio, tomamos por época el principio no el fin del diluvio; y parece que la misma Escritura nos autoriza. Porque dice, que Noé tenía seiscientos años cuando comenzó el diluvio (1) y seiscientos uno cuando se acabó (2); y que habiendo vivido trescientos cincuenta años despues del diluvio, murió de novecientos cincuenta años; (3) luego estos trescientos cincuenta años que da la Escritura á Noé despues del diluvio, se toman del principio no del fin del diluvio. De aquí inferimos que el nacimiento de Arfaxad dos años despues del diluvio, (4) debe referirse al segundo despues que comenzó el diluvio.

VI. Advertencias sobre la fundacion de la monarquía de los Babilonios por Nemrod; la de Asirios por Nino, y la de los Egipcios por Mensrain.

En el intervalo de esta segunda edad se fundaron las tres célebres monarquías de los Babilonios, de los Asirios y de los Egipcios. La Escritura dice que Nemrod, hijo de Cus, y nieto de Cam, llegó á ser poderoso en la tierra; y que la capital de su reino fué Babilonia (5). Nemrod debió ser coetaneo de Cainan, hijo de Arfaxad y nieto de Sem. Cainan nació hácia el año ciento treinta y seis del diluvio, y murió como por el de quinientos noventa y cinco. En este intervalo se halla la construccion de la torre de Babel, que segun parece, fué el principio de la ciudad de Babilonia. La confusion de lenguas entre los operarios que edificaban la torre, fue la causa de la division de los pueblos; y la Escritura dice que esta division sucedió en tiempo de Faleg, (6) quien nació hácia el año 327 del diluvio. A mas de esto los computos astronómicos de los Babilonios debidos á las investigaciones del filósofo Callisthene en tiempo que tomó Alejandro á Babilonia como trescientos treinta años

(1) Gen. vii. 11. (2) Gen. viii. 13. (3) Gen. ix. 28, et 29. (4) Gen. xi. 10. (5) Gen. x. 8. 10. (6) Gen. x. 25.

antes de la era cristiana vulgar, formó una sucesion de mil novecientos treinta años; lo que hace subir la época al año 2233 antes de la era cristiana vulgar, 275 despues del diluvio, y 52 años del nacimiento de Faleg; conque hácia este tiempo debió comenzar á formarse la poblacion de Babilonia, de la que se separaron las otras en tiempo del nacimiento de Faleg.

La Escritura añade que Nemrod despues de haber fijado la silla de su reino en Babilonia y tierra de Sennaar, pasó de allí á la Asiria donde fundó á Ninive (1). Es verdad que la Vulgata parece que atribuye á Assur la fundacion de Ninive: *De terra illa egressus est Assur, et edificavit Niniven*; pero muchos sabios pretenden con bastante fundamento que el hebreo quiere decir: *De terra illa egressus est in Assyriam, et edificavit Niniven*; que es decir, salió Nemrod de esta tierra (la de Sennaar), y entró á la Asiria donde edificó á Ninive. Ya expusimos en otra parte los fundamentos de esta interpretacion (2); y segun ella puede considerarse el fundador de Ninive como lo fué de Babilonia: dos ciudades que llegaron á rivalizar, y se disputaban alternativamente la prerrogativa de ser el centro de dos imperios, ó reunidos, ó separados; estos fueron el imperio de los Babilonios ó Caldeos, y el de los Asirios.

La fundacion del de Asiria se atribuye á Nino hijo de Belo; y muchos creen que este Belo fué Nemrod. El nombre de Belo es sin duda el mismo que el de *Bel* derivado de *Baal* que en hebreo significa *señor*; y es muy verisimil que el mismo nombre de Nino diera ocasion á Nemrod para llamar *Ninive* á esta ciudad que habia de ser despues la capital del imperio de los Asirios. Suponiendo que Nino fuese hijo de Nemrod, hijo de Cus, hijo de Cam, se sigue que fué contemporaneo de Salé, quien, segun los Setenta y S. Lucas, fué hijo de Cainan, nieto de Arfaxad, y biznieto de Sem; y esto esta conforme con las épocas que adoptamos por el testimonio de Velejo Patérculo y de Emilio Sura, citado por este autor. Segun ambos testimonios parece que la fundacion del imperio de Ninive debe fijarse como mil novecientos diez años antes de la derrota de Tigranes, y Mitridates, y mil setenta y tres años de la revolucion de Arbáces y Belésis contra Sardanápalo: es así que la derrota de Tigranes y Mitridates fué el año 63 antes de la era cristiana vulgar; luego la fundacion del imperio de los Asirios por Nino debe referirse hácia el año 1973 antes de la era cristiana vulgar, y mil seiscientos trece años antes de la revolucion de Arbáces, que segun parece, fué como novecientos años antes de la era cristiana vulgar. Esto es lo que ya manifestamos en otra parte (3). A mas de esto, el año 1973 antes de la era cristiana vulgar corresponde al 535 despues del diluvio; y es precisamente el tiempo de Salé que vivió hasta por el año de 700, y que debió ser contemporaneo de Nino. Esto se manifestará en la tabla cronológica que daremos de los sucesos de la segunda edad segun el sistema de Riccioli corregido.

Mientras que Nemrod, padre de Nino, fundaba la monarquía de

(1) Gen. x. 11. (2) Véase la *Disertacion sobre reparticion de los descendientes de Noé* en el tomo primero, y el *Compendio de la historia profana*, tom. xii. (3) Véase la *Disertacion sobre el tiempo de la historia de Judit*, tom. viii.

los Babilonios. Mesraim, hijo de Cam, fundaba la de los Egipcios. Mesraim era contemporáneo de Cus, padre de Nemrod, ó de Arfaxad hijo de Sem. Arfaxad nació como dos años después que comenzó el diluvio, y murió en el año 536 de este suceso; luego en este intervalo debe ponerse la fundación de la monarquía de los Egipcios por Mesraim, quien se cree que fué aquel Menes que según todos los historiadores profanos, fué el primer rey de Egipto. De este modo se confirma lo que dice en sus anales Constantino Manases, que la monarquía de los Egipcios llevaba de fundada mil seiscientos sesenta y tres años cuando la destruyó Cambises, hijo de Ciro, rey de Persia, hacia el año 526 ántes de la era cristiana vulgar; por lo que sube al año 2189 ántes de la misma era, como trescientos diez y nueve despues del diluvio, trescientos diez y siete del nacimiento de Arfaxad contemporáneo de Mesraim, y como ocho años ántes del nacimiento de Faleg, en cuyo tiempo se separaron los pueblos que habian comenzado á formarse ántes de dividirse. Los primeros tiempos de la monarquía de los Egipcios son tan oscuros como los de la doble monarquía de los Babilonios y Asirios. Contentémosnos con haber fijado el principio de estas monarquías, sin entrar en discusiones impertinentes á la historia sagrada.

VII.
Advertencias sobre el nacimiento de los tres hijos de Taré.

Lo mismo que se dice sobre el nacimiento de los tres hijos de Noé, se repite sobre el de los tres hijos de Taré. La Escritura dice (1), que *habiendo vivido Taré setenta años, engendró á Abraham, á Nacor, y á Aran;* mas de esto no se infiere que estos tres hijos de Taré nacieran en un mismo año; sino lo que naturalmente se sigue es, que Abraham fué el mayor, Nacor el segundo, y Aran el tercero. Pues no por eso dejan de formarse algunas dificultades; y se le disputa al patriarca Abraham el derecho de primogenito, como se le ha contestado á Sem. Para esto observan que en el hebreo, en los Setenta, y en el fin del mismo capítulo xi de la Vulgata, en el que tambien se manifiesta el nacimiento de estos tres hijos de Taré, se dice, que *Taré, padre de ellos, murió en Haran á los doscientos cinco años de edad;* observan tambien que en el V 4 del capítulo siguiente se dice, que cuando Abraham salió de Haran despues de la muerte de su padre, solo tenia *setenta y cinco años;* y de aquí inferen que Taré debía tener ciento treinta cuando engendró á Abraham; y por consiguiente Abraham no pudo ser el mayor. Notan á mas de esto, que según el sagrado texto, Nacor, hermano de Abraham, casó con *Melca hija de su hermano Aran* (2); de lo que parece se infiere que Nacor era tambien menor que Abraham. Suponen igualmente con el historiador Josefó que Iesca, hija segunda de Aran, era la misma Sara, muger de Abraham, y que solo tenia diez años menos que él; y de aquí concluyen que Aran fué el mayor de los tres hermanos, y Abraham el menor; por lo que Aran sería el que nació cuando su padre no tenia mas que setenta años de edad. Conque en un capítulo en que Moises forma una lista genealógica y cronológica igualmente, se desentendió de la época mas importante, que era la del nacimiento de Abraham, y cuidó de darnos la ménos interesante con

(1) Gen. xi. 26. (2) Gen. xi. 23.

el nacimiento de Aran; y solo la daría en una frase tan equívoca, que no habrá uno solo que á la simple lectura no entienda, que la época indicada por Moises es la del nacimiento de Abraham. ¿Será creíble que este historiador sagrado se expresara de una manera tan equívoca, y preferiera la época ménos interesante á la que mucho mas importaba? La principal dificultad que nos detiene es la edad que tenia Taré cuando murió; el hebreo, los Setenta y la Vulgata la fijan en *doscientos cinco años;* pero el samaritano solo le da *ciento cuarenta y cinco;* y esta es precisamente la edad que debía tener suponiendo que no tenia mas que setenta años cuando engendró á Abraham, y que cuando él murió, Abraham tenia *setenta y cinco.* En la Disertacion sobre estas dos primeras edades, manifestamos que fué cosa muy facil confundir en letras numerables hebraicas el número *ciento cuarenta y cinco* con el *doscientos cinco.* No se infiere necesariamente que Nacor fuese menor que Aran, porque tomó á la hija de este por esposa; y que sea lo que fuere de la edad de Nacor, su nacimiento no forma época en la historia. Nada prueba tampoco que Sara hubiera sido la misma que Iesca, y la diferencia de edades que de esto resultaria, contradice esta pretendida identidad, y es muy inverosímil que la época fijada por Moises sea la del nacimiento de Aran, cuando por el contrario, todo parece que induce á creer que no es otra que la de Abraham.

Para fijar la época de la vocación de Abraham, es necesario comparar lo que dice S. Estévan en el libro de los Hechos apostólicos, con lo que dice Moises en el del Génesis. S. Estévan dice, (1) que *el Dios de la gloria apareció á Abraham cuando estaba en Mesopotamia ántes que morase en Caran* (que es lo mismo que Haran pronunciado de otro modo) *y le dijo: Sal de tu pais y de tu parentela, y ven á la tierra que te mostraré. Entonces salió de la tierra de los Caldeos y moró en Caran. Y despues que murió su padre lo traspasó á esta tierra que vosotros habitais.* Esto dice S. Estévan á los Judios. Y Moises refiere (2), que *habiendo Taré tomado á Abram su hijo, y á Lot su nieto, hijo de Aran, y á Sara su nuera, muger de su hijo Abram, los hizo salir de Ur de Caldea para pasar con él al pais de Canaan; y habiendo llegado hasta Haran, habitaron allí* (el hebreo puede traducirse: *allí se detuvieron, SEDERUNT IBI*). *Y Taré despues de haber vivido doscientos cinco años* (ó según el texto samaritano, *ciento cuarenta y cinco años*), *murió en Haran.* (El Señor habia dicho á Abram, continúa Moises (porque este es el sentido del hebreo según lo probaremos luego): *Sal de tu pais, de tu parentela, y de la casa de tu padre, y ven á la tierra que yo te mostraré, &c.*) *Salió pues Abram como el Señor le habia mandado, y fué con él Lot. Abram tenia setenta y cinco años cuando salió de Haran.* Algunos intérpretes pretenden, que debe traducirse así: *El Señor dijo luego á Abram, &c.* como si esta orden se le hubiese dado á Abraham despues de la muerte de Taré su padre, y cuando estaba todavía en la ciudad de Haran. Pero S. Estévan habia entendido muy bien, y lo dijo muy clara-

VIII.
Advertencias sobre la época de la vocación de Abraham.

(1) Act. vii. 2. et seqq. (2) Gen. xi. 31. et seqq.

mente que se dió esta orden á Abraham cuando estaba en Mesopotamia, y ántes que morase en Caran, de suerte que no salió del país de los Caldeos y fué á morar á Caran, sino despues que recibió esta orden. A esto responden, que la orden se le dió dos veces, y así se suponen dos vocaciones de Abraham, una que refiere Moisés, y la otra S. Estévan. Pero esta suposicion no tiene fundamento. Es mucho mas veorsimil que Moises y S. Estévan hablaran de una misma vocacion; y el texto de Moises nada tiene que se oponga á esta inteligencia: porque en primer lugar, no dice: *El Señor dijo despues á Abram*, como lo expresan algunas traducciones vulgares, porque la palabra *despues* no está en el texto. 2.º Los Hebreos no tienen en su idioma el pretérito que los gramáticos llaman plusquamperfecto: *DIXERAT DOMINUS: Habia dicho el Señor*, y solo pueden expresar esto por el perfecto: *DIXIT DOMINUS: Dijo el Señor*: de lo que se infiere que el *dixit* se puede traducir por *dixerat* cuando el contexto del discurso lo supone y exige. (1). Es muy claro que así lo entendió S. Estévan cuando expresamente dice, que se dió esta orden á Abraham cuando estaba en Mesopotamia y ántes que morase en Caran. A mas de esto, la expresion de la letra presenta naturalmente este sentido, pues tanto Moises como S. Estévan dicen, que cuando el Señor dió la orden á Abraham le dijo: *Sal de tu país*: luego estaba Abraham en su país cuando Dios le dió esta orden; luego no estaba entonces en Haran ó Caran, sino en Ur que era su patria.

La Escritura dice que Abraham tenía *setenta y cinco años cuando salió de Haran*, y de aquí acaso se inferirá, que bien podia no haber entrado en el año septuagésimo quinto cuando salió de Ur. Pero comparando el testimonio de Moises con el de S. Pablo sobre la duracion de la primera parte de la tercera edad, se manifiesta, como se verá en el artículo siguiente, que fué muy corto el intervalo entre la vocacion de Abraham cuando estaba todavia en Ur, y su llegada á la tierra de Canaan despues que salió de Haran. De aquí inferimos que la vocacion de Abraham y su partida de Ur pueden fijarse en el mismo año, que era el septuagésimo quinto de su edad.

El sistema de Userrio, y el de Riccoli corregido discrepan de dos modos sobre los sucesos de la segunda edad. 1.º En uno y otro son diferentes las datas, ya sea descendiendo de la creacion, ó ya se suba de la era cristiana vulgar. 2.º El orden mismo de los sucesos tambien es distinto en uno y otro sistema; y por esto nos vemos precisados á poner dos tablas: la primera y mas extensa manifestará los principales sucesos de la segunda edad conformes al sistema de Riccoli corregido; la segunda mas corta comprenderá una parte de estos mismos sucesos conformes al sistema de Userrio. En ambos se pondrá el cómputo de los años no solo por los de la creacion del mundo, sino tambien por los que han pasado desde el diluvio. En la primera se contarán los años desde que comenzó en el día décimo séptimo del segundo mes; y en la segunda desde que concluyó en veinte y siete del segundo mes.

(1) Véase un ejemplo de esto en el cap. xiv. del Genesis § 2. donde el perfecto *apparuit et dixit* debe entenderse por plusquamperfecto *apparuerat et dixerat*.

TABLA CRONOLOGICA

Años del mundo segun que se recibieron ó corrigidos.	Años desde que comenzó el diluvio.	DE LOS PRINCIPALES SUCCESOS QUE COMPRENDE LA SEGUNDA EDAD, SEGUN EL SISTEMA DE RICCOLI CORREGIDO.	Años desde la era crist. segun que Riccoli corrigió.
1650	1	En el día décimo séptimo del segundo mes, siendo Noé de sesenta años, comenzó el diluvio; levóse por cuarenta días, y se mantuvieron las aguas sobre la tierra por ciento cincuenta días. <i>Gen. vii. 11. 12. 17. 24.</i> En el día décimo séptimo del séptimo mes descansó la arca en el monte Ararat. <i>Gen. vii. 4. hebr.</i> El día primero del mes décimo comenzaron á descubrirse las cimas de los montes. <i>Gen. vii. 5.</i> Despues de cuarenta días, á once del undécimo mes, hizo Noé salir al cuervo. <i>Gen. vii. 6.</i> Siete días despues, que fué el décimo octavo del undécimo mes, hizo salir á la paloma, que volvió. <i>Gen. vii. 8.</i> Siete días despues, á veinte y cinco del undécimo mes, volvió á hacerla salir, y ella volvió con el ramo de oliva. <i>Gen. vii. 10.</i> Pasados otros siete días, la hizo salir nuevamente, y ya no volvió. <i>Gen. vii. 12.</i>	2508
1651	2	El día primero del primer mes, siendo Noé de sesientos un año de edad, abrió la ventana de la arca. <i>Gen. vii. 13.</i> El día vigésimo séptimo del segundo mes salió Noé del arca. <i>Gen. vii. 14.</i> Siendo Sem de cien años engendró á Arfaxad, dos años despues del diluvio: esto es, hacia el fin del segundo año despues que comenzó el diluvio. <i>Gen. xi. 10.</i> Hacia este tiempo puede ponerse el nacimiento de Cus, de Mesraim, y de Canaan, hijo de Cam, de quien descendieron los Babilonios, los Egipcios y los Cananeos.	2509
1785	186	Arfaxad á los ciento treinta y cinco años de edad engendró á Cainan. <i>Gen. xi. 12. Sept. Luc. ii. 36.</i> Por este tiempo puede ponerse el nacimiento de Nemrod, hijo de Cus, quien fué el fundador del imperio de los Babilonios.	2372
1914	265	Canaan á los ciento treinta años engendró á Sale. <i>Gen. xi. 13. Sept. Luc. iii. 36.</i> Hacia este tiempo puede ponerse el nacimiento de Nine, fundador del imperio de los Asirios, y al que llaman los historiadores profanos hijo de Belo, que fué, segun dicen, el mismo Nemrod.	2243
1924	275	Desde este tiempo se hicieron las observaciones astronómicas por la familia de Nemrod, de la que descendieron los Babilonios: los cálculos astronómicos de los Babilonios que descubrió Calistenes cuando Alejandro tomó á Babilonia el año 330 ántes de la era cristiana vulgar, forman una serie de mil novecientos tres años, que suenan hasta el 2333 ántes de la era cristiana vulgar. <i>Porphyr. apud Simplic. l. ii. de caelo.</i>	2933
1943	294	Salé á los treinta años engendró á Heber. <i>Gen. ix. 14.</i> Es probable que por este tiempo pasaron el Tigris los descendientes de Noé que vinieron del Oriente y habitaron en el país de Sennaar. <i>Gen. xi. 2.</i> Este puede ser el origen del nombre <i>Heber</i> , que se dió al hijo de Salé, y significa en hebreo <i>passo</i> . El sagrado texto da al nombre de Faleg una etimología semejante.	2914
1968	319	En este tiempo comenzó Mesraim á ejercer en su familia una autoridad que formó el principio de la monarquía de los Egipcios descendientes de esta familia. Esta monarquía llevaba de fundada mil seiscientos sesenta y tres años cuando la derrocó Cambises, rey de Persia, hacia el año 526 ántes de la era cristiana vulgar. <i>Const. Manass. in Annal.</i>	2159
1976	327	Heber, á los treinta y cuatro años de edad, engendró á Faleg. <i>Gen. xi. 16.</i> Por este tiempo debió ser la construccion de la torre de Babel, la confusion de lenguas y division de pueblos. <i>Gen. xi. 5. et seqq.</i> Esto sucedió en tiempo de Faleg, y por eso se le puso este	2182

Años del mundo segun el cual comenzó el año.	Años desde que comenzó el año.	Continuación de la tabla cronológica de la segunda edad, segun el sistema de Riccioli corregido.	Años desde la era crist. vulg. segun Riccioli corregido.
		nombre, segun lo dice la historia sagrada. (<i>Gen. x. 25</i>). <i>Faleg</i> en hebreo significa <i>division</i> .	
2000	351	Murió Noé á los novecientos cincuenta años de su edad, y trescientos cincuenta del diluvio. <i>Gen. ix. 28. 29.</i>	2157
2005	356	Faleg á la edad de treinta años, engendró á Rehu. <i>Gen. xi. 18.</i> Por este tiempo comenzó la idolatría, y se conjetura que tuvo principio entre los Babilonios descendientes de Nemrod, de los que se comunicó á los de Sem, y entre los que se vio en tiempo de Tare (<i>Jos. xv. 2.</i>). El origen de este grande mal fué el del nombre de <i>Rehu</i> , pues este, derivado del hebreo <i>rah</i> , significa <i>el mal</i> .	2152
2012	363	Hacia este mismo tiempo puede pensarse tambien el principio del reinado de Yao y de Xun, quienes parecos fueron los dos fundadores de la monarquia de los Chinos, por el año 2145 ántes de la era cristiana vulgar.	2145
2036	387	Rehu á los treinta y dos años engendró á Sarug. <i>Gen. xi. 20.</i>	2121
2038	416	Sarug á los treinta años engendró á Nacor. <i>Gen. xi. 22.</i>	2092
2043	444	Nacor á los veinte y nueve años engendró á Tare. <i>Gen. xi. 24.</i>	2064
2157	502	Murió Sem á los quinientos años de haber engendrado á Arfaxad. <i>Gen. xi. 11.</i>	2006
2162	513	Tará á los setenta años engendró á Abraham, Nacor y Aran. <i>Gen. xi. 26.</i>	1995
2172	523	Nace Sara á los diez años de nacido Abraham. <i>Gen. xvii. 17.</i>	1985
2184	535	Por este tiempo fundó el imperio de los Asirios Nino hijo de Belo, ó de Nemrod, y coetáneo de Salé, como mil novecientos diez años ántes de la derrota de Tigranes y de Mitridates, hacia el 535 ántes de la era cristiana vulgar, y mil setenta y tres ántes de la revolucion de Arbaces y de Belésis, por el 900 ántes de la era cristiana vulgar. <i>Vell. Patenc. et Emil. Sura.</i>	1973
2 85	536	Murió Arfaxad cuatrocientos años despues que engendró á Cainan. <i>Gen. x. 13. Sept.</i>	1972
2214	533	Murió Nacor ciento diez y nueve años despues que engendró á Taré. <i>Gen. xi. 25.</i>	1945
2214	565	Murió Faleg doscientos nueve años despues que engendró á Rehu. <i>Gen. xi. 13.</i>	1943
2217	588	Vocacion de Abraham. Llamo Dios á este patriarca quando aun estaba en la Mesopotamia (<i>Gen. xi. 21. xii. 1. 4. xv. 7. Jos. xxiv. 3. Act. vii. 2.</i>), y ántes que morase en Caran, de donde salió despues de muerto su padre, hallándose entonces en el año septuagésimo quinto de su edad; y entró á la tierra de Canaan cuatrocientos treinta años ántes de que saliera Israel de Egipto. <i>Exod. xii. 40. 41.</i>	1920

TABLA CRONOLOGICA

Años del mundo segun Userio.	Años desde que comenzó el diluvio.	DE LOS PRINCIPALES SUCEOS DE LA SEGUNDA EDAD SEGUN EL SISTEMA DE USERIO.	Años ántes de la era crist. vulg. segun Userio.
1656		El día décimo séptimo del segundo mes comenzó el diluvio.	2349
1657	1	En el veinte y siete del mismo mes salió Noé del arca.	2348
1658	2	Nacimiento de Arfaxad.	2346
1663	37	Nacimiento de Salé.	2311
1723	67	Nacimiento de Heber.	2261
1757	101	Nacimiento de Faleg.	2227
1771	115	Fundacion de la monarquia de Babilonia.	2233
1787	131	Nacimiento de Rehu.	2217
1815	159	Fundacion de la monarquia de los Egipcios.	2189
1819	163	Nacimiento de Sarug.	2185
1849	193	Nacimiento de Nacor.	2155
1878	222	Nacimiento de Tare.	2126
1948	292	Nacimiento de Aron.	2056
1896	340	Muerte de Faleg y de Arfaxad.	2008
1997	341	Muerte de Nacor.	2007
2006	350	Muerte de Noé.	1998
2009	353	Nacimiento de Abraham.	1996
2018	362	Nacimiento de Sara.	1986
2026	370	Muerte de Rehu.	1978
2031	375	Fundacion de la monarquia de los Asirios.	1973
2049	393	Muerte de Sarug.	1955
2063	407	Vocacion de Abraham.	1941
2158	502	Debe agregarse la muerte de Sem que Userio reserva para la tercera edad, y nosotros ponemos en la segunda. Tambien deben agregarse otros dos sucesos que se pondrán en la tercera edad, pero bajo otra data diferente.	1846
2126	470	Muerte de Salé.	1878
2187	531	Muerte de Heber.	1817

ARTICULO V. Primera parte de la tercera edad, considerada desde la vocacion de Abraham hasta que saliera de Egipto los Israelitas.

La tercera edad corre desde Abraham hasta David, segun la expresion de S. Mateo, que es lo mismo que desde la vocacion de Abraham hasta el principio del reinado de David. Este intervalo se divide en dos partes principales: la una, desde la vocacion de Abraham hasta la salida de los hijos de Israel de Egipto, y la otra desde esta salida hasta el principio del reinado de David.

La duracion del primer intervalo está fijada por Moises y por S. Pablo. Yo voy á recorrer esta primera parte de la tercera edad. *Hermanos míos*, dice S. Pablo á los Gálatas (2). *cuando un hombre ha celebrado un pacto confirmado, nadie puede anularle ni añadirle. Pues bien, las promesas de Dios fueron hechas á Abraham y á su linage. Digo esto, porque habiendo hecho Dios como un contrato, la ley que se dió cuatrocientos treinta años despues, no lo pudo abrogar ni destruir. Conque la ley se dió cuatrocientos treinta años despues que se hicieron las promesas á Abraham. Pues estas promesas se hicieron á Abraham en el mismo día de su vocacion. Sal de tu tierra, de tu parentela, y de la casa de tu padre, y ven á la tierra que yo te mostraré. Yo*

(1) Esta Disertacion esta puesta en el tom. 1. de esta edicion. (2) Gal. ii. 15. et seqq.

I. Pruebas de la duracion de este primer intervalo. Observaciones sobre los cuatrocientos treinta años de que se habla en la episto. la de S. Pablo á los Gálatas, y en el libro del Exodo.

haré salir de tí un gran pueblo; yo te bendeciré, y haré célebre tu nombre, y serás bendito. Yo bendeciré á los que te bendigan, y maldeciré á los que te maldigan, y todos los pueblos de la tierra serán benditos en tí (1). Conque la ley se dió cuatrocientos treinta años despues de la vocacion de Abraham; á los cincuenta dias despues que salieron de Egipto los hijos de Israel: estos salieron cuatrocientos treinta años despues que entró Abraham en la tierra de Canaan, segun la orden y vocacion de Dios, como lo vamos á probar con Moises.

Porque el tiempo que los hijos de Israel habitaron en el Egipto, y en la tierra de Canaan, fueron cuatrocientos y treinta años, y al fin de estos cuatrocientos y treinta años, todo el ejército del Señor salió del Egipto en un mismo dia. Esto es lo que se lee en el cap. xii. del Exodo, V 40 y 41, segun la version de los Setenta, y en el texto samaritano. La Vulgata, y el hebreo dicen á la letra: *La morada de los hijos de Israel en Egipto fué de cuatrocientos treinta años: Habitatio autem filiorum Israel, qua manserunt in Egipto, fuit quadringentorum triginta annorum.* Pero la leccion del texto samaritano, y de la version de los Setenta parece mucho mas natural. Porque, 1.º el mismo testimonio de S. Pablo manifiesta que desde las promesas hechas á Abraham hasta la ley dada por Moises, solo pasaron cuatrocientos treinta años: luego estos cuatrocientos treinta años que terminan en la salida de Egipto, deben contarse, no desde que Jacob fué á Egipto con su familia, sino desde el tiempo en que habiendo salido Abraham de la Caldea, vino á habitar á la tierra de Canaan segun el precepto y vocacion de Dios. 2.º El historiador Josefo asegura que (2) los Israelitas salieron de Egipto cuatrocientos treinta años despues que Abraham llegó á la tierra de Canaan, y doscientos quince años solamente despues que Jacob bajó al Egipto. 3.º *Es cosa clara*, dice S. Agustin (3), *que en los cuatrocientos treinta años terminados en la salida de Egipto, debe contarse el tiempo de los patriarcas desde que Abraham comenzó á habitar en la tierra de Canaan, esto es, despues de la promesa con cuya ocasion alaba su fe el Apóstol (4) hasta el tiempo en que Israel entró en Egipto.* Pero sin añadir otras autoridades, basta solo el testimonio del Apóstol S. Pablo para justificar la leccion del texto samaritano, y de la version de los Setenta. Es pues muy probable que en el original hebreo se leyera como en el samaritano y en los Setenta: *Habitatio filiorum Israel et patrum eorum, qua habitaverunt in terra Chanaan et in terra Aegypti, fuit quadringentorum triginta annorum: El tiempo que los hijos de Israel y sus padres habitaron en la tierra de Canaan y en el Egipto, fueron cuatrocientos treinta años.*

Es verdad que segun esta letra todavia hay alguna diferencia entre el calculo de Moises y el de S. Pablo; el primero parece que cuenta los cuatrocientos treinta años despues que entró Abraham á la tierra de Canaan; y el segundo, desde las promesas que hizo Dios á Abraham cuando le llamó é hizo salir de la Caldea. Pero es fácil conciliar estos dos cálculos; pues no necesitaba Abraham un año entero para llegar á Canaan desde la Caldea. Es cierto que se detuvo con

(1) Gen. xii. 1. et seqq. (2) Joseph. Ant. l. ii. c. 6. (3) Aug. quaest. 47. super Exod. (4) Hebr. xi. 8.

su familia en Haran donde murió Taré; pero la Escritura no indica que se hubiera detenido mucho tiempo en esta ciudad; y parece que S. Pablo supone que Abraham entró en la tierra de Canaan en el primer año de su vocacion, y aun muy poco tiempo despues de ella, pues cuenta desde este suceso los mismos cuatrocientos treinta años que habia contado Moises desde que llegó el patriarca á la tierra de Canaan.

Acaso podrá objetarse tambien, que S. Pablo parece que cuenta los cuatrocientos treinta años, no precisamente desde las promesas que se hicieron á Abraham en el dia de su vocacion, sino desde la alianza que hizo Dios con él poco tiempo antes de su matrimonio con Agar (1), nueve ó diez años despues que llegó á Canaan; pues la Escritura dice, que casó Abraham con Agar diez años despues de haber llegado á Canaan (2). Pero es fácil entender que S. Pablo no tenia necesidad de hacer este cálculo con la mayor exactitud. Es corta la diferencia que hay entre cuatrocientos veinte, y cuatrocientos treinta; y así le bastaba para su intento, recordar los cuatrocientos treinta años de que expresamente se habla en el Exodo, y que señalan la época de la llegada de Abraham á la tierra de Canaan. No podia fijar un numero de años que fuese cierto; porque entre cuatrocientos veinte, y cuatrocientos treinta, no se sabe cuál es precisamente la época de la alianza que hizo Dios con Abraham. Fuera de esto, la alianza no fué mas que para confirmar las promesas que se hicieron á Abraham el dia de su vocacion; y así podia decirse con toda exactitud, que la ley se dió cuatrocientos treinta años despues de las promesas que se confirmaron por esta alianza; y por consiguiente, cuatrocientos treinta años tambien despues que Abraham llegó á la tierra de Canaan, obedeciendo la orden que se le dió en el dia en que se le hicieron las promesas.

Moises añade, que *al fin de los cuatrocientos treinta años todo el ejército del Señor salió del Egipto.* La Vulgata dice que estos cuatrocientos treinta años ya estaban completos: *quibus expletis*; pero la expresion del hebreo significa *en el fin, ó hácia el fin* de los cuatrocientos treinta años (3); y segun esta expresion no era necesario que el último año hubiera sido completo; bastaba que hubiera comenzado. Esto supuesto, los Israelitas salieron de Egipto el dia décimo quinto del mes séptimo, ó lo que es lo mismo, en el principio de la primavera del año 1491 antes de la era cristiana vulgar; y de aquí se infiere que Abraham entró á la tierra de Canaan antes del dia décimo quinto del mes séptimo; y cuando mas tarde, el principio de la primavera de 1920. Su vocacion pudo haber sido algunos meses antes; y de esto resulta que la duracion precisa de la tercera edad, contada desde la vocacion de Abraham hasta que salieron de Egipto los Israelitas, podrá ser de cuatrocientos veinte y nueve años, y algunos meses.

No hay para que repetir aquí lo que ya dijimos en otra parte sobre los cuatrocientos años de que se habla en el cap. xv del Génesis, y en el vii de los Hechos de los apóstoles, sobre los cuatrocientos de que tambien habla Aquino en el libro de Judit, cap. v, sobre

II.
Division de la duracion de esta primera parte.

(1) Gen. xv. 18. (2) Gen. xvi. 3. (3) Exod. xii. 41. *Vulg. Quibus expletis, hebr. Á fine.*

los años de Abraham y de Isaac, sobre los de Jacob y su familia, y sobre las dificultades que en esto ocurren. Recuérdese lo que acerca de estos puntos manifestamos en la Disertación sobre la primera parte de la tercera edad. En ella hicimos ver, que las dificultades que aparecen en los años de Jacob y de su familia, únicamente consisten en una sola letra del texto hebreo, y todo depende de saber cuánta edad tenía José cuando se presentó á Faraón. Si solo tenía treinta años como se lee en el hebreo *sissim, triginta*, la dificultad queda en pie, y no es fácil de resolverse; pero si en lugar de *sissim, triginta*, se leía originalmente *ssim sexaginta*, en una palabra, si José no tenía treinta años, sino sesenta, todas las dificultades se desvanecen. Bajo este supuesto, véamos como se divide la duración de esta primera parte de la tercera edad.

Ya dejamos advertido que el historiador Josefo dice, que Israel salió de Egipto cuatrecientos treinta años después que Abraham entró en la tierra de Canaan, y solamente doscientos quince años después que Jacob bajó á Egipto. Así debió ser, porque se ha probado con la Escritura, que Jacob bajó al Egipto doscientos quince años después que Abraham entró en la tierra de Canaan; y por consiguiente doscientos quince años antes de que Israel saliera de Egipto.

A los setenta y cinco años de su edad entró Abraham en Canaan; tenía ciento cuando engendró á Isaac (1); luego nació Isaac veinte y cinco años después que llegó Abraham á la tierra de Canaan.....	25 años.
Isaac tenía sesenta años cuando engendró á Jacob (2).....	60
Jacob tenía ciento treinta años cuando bajó á Egipto (3).....	130
Luego desde que Abraham llegó á la tierra de Canaan hasta que Jacob entró á Egipto, corrieron doscientos quince años.....	215

Agréguense el tiempo que estuvieron los Israelitas en Egipto..... 215
Y resulta que la duración de los Israelitas y de sus padres en Egipto y en la tierra de Canaan, suma el número de años que ha fijado Moisés..... 430

Si todavía se quiere dividir los doscientos quince años que duraron los Israelitas en Egipto, para tener un número de partes mas distintas en la duración de la tercera edad, puede advertirse para esto, que según la Escritura, Moisés tenía ochenta años cuando salieron de Egipto; de lo que se infiere que nació ciento treinta y cinco años después que llegó á Egipto Jacob. En este intervalo sucedió la muerte de José, cuya época depende de la de su nacimiento; y una y otra dependen de la edad que tenía cuando se presentó á Faraón, nueve años antes de que su padre entrara en Egipto. Pues él murió á los ciento diez años de su edad; en que si no tenía mas que treinta cuando se presentó á Faraón, tenía treinta y nueve cuando llegó su padre á Egipto á los ciento y treinta de su edad; de aquí se infiere que José murió setenta y un años después que llegó Jacob á Egipto, y sesenta y cuatro años antes del nacimiento de Moisés; y de este modo sube el nacimiento de José hasta el tiempo en que debía tener su padre noventa y un años de edad. Aquí debemos recordar todas las dificultades que de este cálculo resultan. Pero si José tenía sesenta años cuando se presentó á Faraón, se advierte una diferencia de treinta años que refluje en todas estas épocas, y disipa todas las dificultades.

(1) Gen. xli. 5. (2) Gen. xxv. 26. (3) Gen. xlvii. 9.

Así resultará que Jacob solo tenía sesenta y un años cuando nació José; que este tenía sesenta y nueve cuando llegó Jacob á Egipto; que murió cuarenta y un años después, y noventa y cuatro antes del nacimiento de Moisés. Ya podrá dividirse la tercera edad en siete partes.

1. Desde la vocacion de Abraham hasta el nacimiento de Isaac, como.....	25 años.
2. Desde el nacimiento de Isaac hasta el de Jacob.....	60
3. Desde el nacimiento de Jacob hasta el de José.....	61 ó 91
4. Desde el nacimiento de José hasta la entrada de Jacob en Egipto.....	63 ó 39
5. Desde que entró Jacob en Egipto hasta la muerte de José.....	41 ó 71
6. Desde la muerte de José hasta el nacimiento de Moisés.....	94 ó 64
7. Desde el nacimiento de Moisés hasta la salida de Egipto.....	80

Total duración de la tercera edad, como..... 430 años.

Aquí parece que debería entrar, como perteneciente á la tercera edad, la historia de Job. Pero es inútil repetir lo que en otra parte dijimos, cuando manifestamos que Job parecia ser el mismo que Jobab, biznieto de Esaú, y por consiguiente contemporáneo de Amran, biznieto de Jacob y padre de Moisés; y supuesto que Job tenía setenta años cuando padeció las calamidades que se refieren en su libro, esto debió ser hacia el tiempo en que nació Moisés. Así lo hemos manifestado en el prefacio del libro de Job, y así se confirma en la Disertación sobre el tiempo en que Job existió, la que se hallará después de su Prefacio.

Para la inteligencia de la siguiente tabla, es preciso advertir, que el órden de los sucesos desde la vocacion de Abraham, es casi el mismo en el sistema de Usurio, que en el de Riccioli corregido. La diferencia de estos dos sistemas con respecto á la tercera edad, es solo en las datas de los sucesos que contiene. Si para fijar estas datas se usa del cálculo de los años contados desde la creacion del mundo, solo resultan ciento cincuenta y cuatro años de diferencia entre uno y otro sistema; de suerte que añadiendo á las datas de Usurio ciento cincuenta y cuatro años, se tienen las del sistema de Riccioli corregido; y al revés, quitando los ciento cincuenta y cuatro al sistema de Riccioli corregido, se tienen las datas de Usurio. Por ejemplo, Usurio pone la vocacion de Abraham en el año 2083 de la creacion; agréguensele ciento cincuenta y cuatro años, y resultará 2237 que será la fecha de la vocacion de Abraham, contando los años desde la creacion conforme al sistema de Riccioli corregido. Pero si se usa del cálculo que cuenta los años subiendo de la era cristiana vulgar, solo resulta un año de diferencia entre los dos sistemas; de suerte que quitando un año á las datas de Usurio, se tienen las de Riccioli corregido; y al revés, añadiendo un año á las de Riccioli se tienen las de Usurio. Por ejemplo, Usurio pone la vocacion de Abraham en el año 1921 antes de la era cristiana vulgar; si se substraen un año, quedan 1920 que es la data de la vocacion de Abraham, subiendo de la era cristiana vulgar segun el sistema de Riccioli corregido. En la tabla siguiente pondremos en dos columnas los años del mundo conforme á los dos sistemas. Pero en el computo de los años anteriores á la era cristiana vulgar, solamente pondremos los del sistema de Riccioli corregido. Agregaremos los que se cuentan desde la vocacion de Abraham, y serán comunes á los dos sistemas. Sobre los años de Jacob y

III.
Advertencia sobre la historia de Job.

IV.
Advertencia sobre la tabla siguiente